

se envenena. Díeos, que toma el mando despues, arma hasta los esclavos, y pierde contra el cónsul M. Mumio la última batalla, presentada por los griegos en Leucopetra, cerca de Corinto. Destruccion de esta ciudad y organizacion de la nueva provincia, que recibe el nombre de Acaya. Los ricos despojos de Grecia, vasos, cuadros, estatuas de bronce y de mármol, son enviados á Roma. Polibio, que ha presenciado con Escipion la destruccion de Cartago, al volver á Grecia contempla la ruina de Corinto; pero se vale de su influencia con los comisionados romanos para dulcificar la suerte de la Grecia avasallada. - Clitomaco, filósofo cartaginés que se hallaba entonces en Atenas con Carneades, envia como consuelo á sus compatriotas cautivos, despues de la ruina de Cartago, sus tratados de filosofia.

145

(Ol. CLVIII, 4; R. 610.)

Roma y España. - El cónsul Q. Fabio Máximo Emiliano, hermano de Escipion Emiliano segundo Africano, marcha contra el lusitano Viriato, que ha derrotado ya á dos pretores y es dueño de las regiones occidentales de la península.

144

(Ol. CLIX, 1.)

Judea y Siria. - Diodoto Trifon, pretendiente al trono de Siria, sorprende por traicion al jefe de los hebreos Jonatás, y manda asesinarle con sus hijos. - Trifon es elegido rey. - Simon, único hijo que sobrevive de los cinco de Matatias, es nombrado soberano pontífice y general del pueblo hebreo. Expulsa al fin á los sirios de la ciudadela de Jerusalem, y los hebreos comienzan á disfrutar de las dulzuras de la paz.

143

(Ol. CLIX, 2; R. 612.)

Roma. - Se crean tres tribunales permanentes (*quaestiones perpetuae*) para castigar los siguientes crímenes: 1.º, de majestad ó atentado contra el gobierno; 2.º, de soborno ó atentado contra la prohibicion de las elecciones; y 3.º, de peculado ó sustraccion de caudales públicos. Hasta entonces se habian sometido al juicio de la asamblea del pueblo.

Roma y Egipto. - Tolomeo Fison recibe con la mayor humildad á una diputacion romana: su jefe es el segundo Africano, que lleva consigo al filósofo estoico Pannetio, digno de la amistad de Escipion y de Lelio por su carácter, su talento y su conciencia. Es autor de un tratado de *Officiis*.

Roma y España. - Campaña del cónsul Q. Cecilio Metelo el Macedonio.

Roma y la Galia. - El cónsul Apio Claudio Pulquer combate á los salases, nacion indómita de los Alpes occidentales.

Roma y Macedonia. - El ejército del nuevo seudo Filipo es destrozado por las tropas de un cuestor. Pacificada al fin la Macedonia, conviértese en provincia romana.

142

(Ol. CLIX, 3; R. 613.)

Roma y España. - El procónsul Q. Cecilio Metelo combate con buen éxito á los celtiberos, mientras que el cónsul Fabio Máximo Serviliano lucha contra los lusitanos y Viriato. - Multiplicadas licencias desorganizan el ejército del procónsul.

141

(Ol. CLIX, 4; R. 614.)

Roma. - Cuando varios diputados de Macedonia se presentan á quejarse de las exacciones de su pretor D. Junio Silano, T. Manlio Torcuato, padre del magistrado culpable, pide que se le permita juzgarle él mismo, y le condena: cuando Silano se ha dado la muerte, ni siquiera asiste á sus funerales.

Roma y España. - Dos generales romanos se cubren de opprobrio: el cónsul Q. Pompeyo Rufo, despues de sufrir una derrota en el territorio de los numantinos, junto á las fuentes del Duero, firma un tratado de paz; y el procónsul Q. Fabio Máximo Serviliano, sorprendido con sus tropas en una cañada rodeada de montes, se aviene á las condiciones que Viriato tiene á bien concluir con el pueblo romano.

140

(Ol. CLIX, 1; R. 615.)

China. - Advenimiento del emperador Hiao-Wu-Ti, que reinará hasta la edad de 87 años.

Roma y España. - Q. Servilio Cæpion sucede á su hermano Fabio Serviliano en Lusitania. Soborna á dos soldados de Viriato que le asesinan en su tienda. Este asesinato le libra de Viriato.

139

(Ol. CLX, 2; R. 616.)

Roma. - La ley *Gabinia* establece el uso del escrutinio secreto para la eleccion de los magistrados, á fin de que sea más libre el voto de los pobres, que no se atrevian á negar sus sufragios á los ciudadanos ricos cuyo apoyo les era necesario. - Un edicto del pretor de los extranjeros destierra de Roma y de Italia á los astrólogos llamados caldeos. - El poeta trágico Atio, nieto de un libertó, y Pacuvio, el uno de treinta años de edad y el otro de ochenta, hacen representar al mismo tiempo una de sus tragedias en la escena romana. Al atraesar la Italia para dirigirse al Asia, Atio visita en Tarento al anciano Pacuvio.

Roma y España. - El cónsul M. Popilio Leona rompe la transaccion de Q. Pompeyo con los numantinos: M. Popilio dirige por espacio de dos años sin ningun

éxito la guerra, que vuelve á comenzar.

138

(Ol. CLX, 3; R. 617.)

Los partos y Siria. - Habiendo sido hecho prisionero por los partos el rey de Siria, Demetrio II Nicator, que los atacó en su propio territorio, su hermano Antioco abandona la ciudad de Sida (Panfilia) donde habitaba, para ir á encargarse del gobierno real. Demetrio estará cautivo diez años.

Pérgamo. - Muerte de Atalo II, y advenimiento de Atalo III.

Roma y España. - El cónsul D. Junio Bruto, enviado á Lusitania, concede tierras, aunque lejos de su país, en la costa del Mediterráneo, á los antiguos compañeros de Viriato, los cuales aceptan la dominacion romana; establecidos en Valencia, y permanecerán dos años en España con utilidad para el país.

137

(Ol. CLX, 4; R. 618.)

Roma. - Segun la ley *Cassia*, los sufragios para los juicios públicos, en asuntos de majestad, soborno, peculado ó concusion, se darán en escrutinio secreto.

Roma y España. - El cónsul C. Hostilio Mancino es vencido y expulsado de su campamento por los numantinos. Tratado de paz ignominioso, que el senado no ratifica. Tiberio Graco, cuestor del cónsul, ha tenido que garantizar el tratado con los españoles, que conservaban un piadoso recuerdo de su padre.

136

(Ol. CLXI, 1; R. 619.)

Roma y España. - Campaña feliz del procónsul D. Junio Bruto contra los galecios en el Noroeste de España. - El procónsul M. Emilio Lépido, que combatia contra los vascos, sufre una derrota semejante á la de Mancino contra los numantinos. Mancino es entregado á éstos en nombre del pueblo romano, por el tratado que el senado desapruueba; pero los vencedores le vuelven á enviar con desprecio, como los cónsules de las Horcas Caudinas habian sido despididos por los samnitas.

135

(Ol. CLXI, 2; R. 620.)

China. - En tiempo del emperador Hiao-Wu-Ti se empeña por primera vez una guerra de fronteras con tártaros de raza turca, los Hiung-nu, que dominan al Nordeste de la Sogdiana y reciben tributo de treinta y seis pueblos. Difieren de las otras naciones tártaras en el hecho de vivir en ciudades y dedicarse á la agricultura: se ha creído, sin embargo, que este pueblo era el tronco de la nacion de los hunos. Los Hiung-nu, obligados á retirarse al Occidente, rechazarán á su vez á los Yue-ti ó escitas hasta el país de los bac-

trianos. El emperador Hiao-Wu-Ti manda reunir todos los restos de los antiguos libros salvados de la destruccion ordenada por Tsin-chi-hoang-Ti, que son la fuente de las colecciones más ó menos auténticas de antigüedades chinas. Tambien abolirá el derecho de mayor edad.

Judea. - Así como su hermano Jonatás, Simon muere á manos de un traidor: es asesinado con sus dos hijos por su yerno, el gobernador de Jericó. Juan Hircano sucede en el poder á su padre. Nueva guerra contra el rey de Siria Antioco Sidetes.

Roma é Iliria. - El cónsul Fulvio Flaco, enviado contra la Iliria bárbara, somete á los vardos.

134

(Ol. CLXI, 3; R. 621.)

Roma. - Principia en Sicilia la guerra de los esclavos contra sus dueños los propietarios romanos; tendrán por jefe un sirio llamado Euno, que se titulará rey Antioco. Los esclavos se apoderan de Enna, en el centro de la isla, Agrigento y Tauromenon, en la costa oriental, y poco despues de Mesina.

Roma y España. - Escipion Emiliano, á quien se designa por segunda vez para el consulado, sin intrigas para obtenerle, y no obstante la ley, que no permitia ejercer dos veces dicho cargo, marcha contra Numancia. En el sitio de esta ciudad, á las órdenes de Escipion, combaten: el joven Yugurta sobrino del rey de Numidia, Micipsa, el italiano Mario de Arpinum, de veintitres años de edad; Sempronio Aselio, que ha escrito la historia de los acontecimientos en que tomó parte; y el poeta Lucilio, caballero que solo contaba diez y seis años.

133

(Ol. CLXI, 4; R. 622.)

Roma. - El cónsul enviado contra los esclavos, recobra á Mesina. - Tribunal de Tiberio Sempronio Graco, descendiente de los Escipiones por su madre Cornelia. Ley agraria estableciendo que ningun ciudadano podrá tener más de quinientas yugadas de tierras del dominio público, y que se devolverá al Estado lo que de esta cantidad exceda, para distribuirlo entre los pobres. Graco tiene en su contra, no solo al senado, á los caballeros y propietarios ricos, sino tambien á uno de sus colegas, el tribuno Octavio, que consigue se deponga á Graco, quebrantando así él mismo la inviolabilidad tribunicia. Votada la ley, ofréncense las dificultades de la ejecucion, confiada á varios triunviro. El tribuno pide que las riquezas del rey de Pérgamo, legadas al pueblo de Roma, se utilicen en proporcionar medios para el cultivo á los ciudadanos pobres á quienes se ponga en posesion de los bienes que les toquen por efecto de la ley agraria. Fin san-

griento de este tribuno: el pontífice máximo Escipion Nastica y los senadores provocan la muerte de Tiberio Graco que solo tenia treinta años.

Roma y España. - Despues de un bloqueo de quince meses, el procónsul Escipion obliga á Numancia, cercada por todas partes y falta de defensores por el hambre más que por los combates, á entregar á las llamas la ciudad, cuyos habitantes se dan mutuamente la muerte. El segundo terror de Roma queda destruido.

Roma y Pérgamo. - Atalo III lega por testamento sus bienes á Roma.

Roma y Siria. - Antioco Sidetes, deseoso de que los romanos le confirmen en el ejercicio de la soberania, mientras que su hermano Demetrio Nicator era cautivo de los partos, halaga al pueblo y al senado en la persona de Escipion Emiliano á quien envia ricos presentes.

132

(Ol. CLXII, 1; R. 623.)

Roma. - El cónsul Rupilio se apodera de las dos fortalezas de los esclavos, Tauromenon y Enna, poniendo término á la guerra servil.

131

(Ol. CLXII, 2; R. 624.)

Roma y Pérgamo. - Aristónico, que dice ser descendiente de la casa real de Pérgamo, reclama el reino que los romanos se apropiaron en virtud de la interpretacion que dan al testamento de Atalo. Las ciudades de Asia, y los reyes de Bitinia, de Capadocia, del Ponto y de Paffagonia, se apresuran á prestar su auxilio á los romanos para combatir al pretendiente.

130

(Ol. CLXII, 3; R. 625.)

Egipto. - El pueblo de Alejandria, despues de sufrir quince años el despotismo de Tolomeo Fison, prende fuego al palacio y obligale á huir á Chipre. Aun en el lugar de su destierro revela sus feroces instintos matando al hijo que tenia de su hermana Cleopatra, y enviando á la desgraciada madre los mutilados restos. - Desde entonces y durante más de cuarenta años, las disensiones intestinas desgarran el Egipto: Cleopatra, sobrina y segunda mujer de Fison, y sus hijos, Tolomeo Soter y Alejandro, serán los héroes de estas guerras civiles. La historia de los últimos lagidas, así como la de los últimos seleucidas, es un tejido de repugnantes crímenes y escandalosa licencia.

Judea. - Juan Hircano toma á Siquem á los samaritanos y derriba el templo de Garizim hasta los cimientos. Los samaritanos siguen, no obstante, observando su culto en esta montaña; los dos pueblos se mantienen irreconciliables.

Roma y Pérgamo. - El agente consular P. Licinio Craso, sabio jurisconsulto y pontífice máxi-

mo, enviado contra Aristónico de Pérgamo, es sorprendido en una emboscada y se deja matar.

129

(Ol. CLXII, 4; R. 626.)

Capadocia. - Muerte de Ariarates V, que ha combatido como aliado de Roma en la guerra contra Aristónico de Pérgamo. Su viuda mata á cinco de sus hijos para reinar sola: pero el sexto escapa y llega á ser semi-rey bajo el nombre de Ariarates VI.

Partos y escitas. - Los escitas ó Yue-Ti atacan á los partos.

Roma. - Reina agitacion en Roma y en toda Italia por la ejecucion de la ley agraria de Tiberio Graco, confiada a los triunviro Fulvio Flaco, Cayo Graco, y C. Papirio Carbon. Era difícil encontrar los títulos primitivos de propiedad, para distinguir el dominio del Estado, objeto de la nueva reparticion, de los pertenecientes á particulares, á los cuales no se debía tocar. El segundo Africano toma la defensa de los propietarios á quienes la ley inquieta; pero encuéntranle muerto en su cama: sospéchase de su mujer, hermana de los Gracos.

Roma y los Dálmatas. - El cónsul Sempronio Tuditano, á quien se envia contra los Japodes, no consigue vencer sino con el auxilio de Junio Bruto, el mismo que habia pacificado la Lusitania.

Roma y Pérgamo. - Aristónico es derrotado y hecho prisionero por el consular M. Perpenna, y á causa de la muerte de éste, el cónsul M. Aquilo se ve obligado á conducir á Roma á Aristónico, el cual se suicida en su prision. Organízase la provincia romana de Asia. - Mitrídates V, rey del Ponto, recibe como donativo la Frigia, por el auxilio que prestó á los romanos; la casa real de Capadocia obtiene la Licaonia y la Cilicia.

Roma y las Baleares. - El cónsul Q. Cecilio Metelo marcha á combatir contra los baleares.

123

(Ol. CLXIV, 2; R. 632.)

Roma. - Primer tribunal de Cayo Graco, más elocuente y ambicioso y más hostil para los ricos que su hermano Tiberio.

Roma y las Baleares. - El cónsul Q. Cecilio Metelo marcha á combatir contra los baleares.

122

(Ol. CLXIV, 3; R. 633.)

China. - Se-ma-Tsian, el Herodoto de la China, escribe una gran obra titulada *Sse-Ki*, es decir, *Memorias históricas*, dividida en cinco partes, la primera de las cuales comprende el relato de los acontecimientos ocurridos desde el año 2697.

Roma. - Segundo tribunal de Cayo Graco, que ejerce una especie de soberanía en Roma, atrayendo á su partido los soldados, el populacho y los caballeros, á quienes concede la administracion de justicia, desempeñada hasta entonces por los senadores. La aristocracia le opone otro tribuno, M. Druso, el cual presenta en nombre de los nobles leyes más democráticas aun que las de Graco, á fin de que el pueblo esté agradecido, no á una persona, sino al senado. Este envia á Cayo Graco al Africa para fundar una colonia en Cartago, y durante su ausencia pierde la popularidad.

ral del emperador Wu-Ti, enviado como embajador con algunos oficiales hacia el país de los Yue-Ti, enemigos del poderoso pueblo de los tártaros Yung-Nu, es apresado por estos últimos, y sufre una cautividad de diez años. Habiendo conseguido escapar, marcha en busca de los Yue-Ti, y terminada la mision sin éxito regresa por el Tibet. Despues de una ausencia de trece años regresa de su viaje, dotado de varios conocimientos geográficos, nuevos para los chinos.

Roma. - El cónsul L. Aurelio Orestes, enviado para reprimir una rebelion en Cerdeña, tiene por cuestor á Cayo, hermano de Tiberio Graco.

125

(Ol. CLXIII, 4; R. 630.)

Roma y la Galia. - El cónsul M. Fulvio Flaco, encargado de proteger la ciudad de Marsella contra los salienos, es el primero en derrotar á los ligures transalpinos.

Siria. - El rey Demetrio Nicator, detestado de sus pueblos y de sus tropas, y vencido por un pretendiente seleucida que le opone la corte de Egipto, muere á manos de su mujer Cleopatra, celosa de Rodoguna, con quien el rey se habia unido en el país de los partos. Cleopatra, primeramente esposa del hermano de Demetrio, Antioco Sidetes, ha tenido un hijo, que será rey posteriormente. Mata á Seleuco, uno de los hijos que dió á Demetrio; y el segundo, Antioco Griño, no se afianzará en el trono hasta despues de tres años de lucha con el pretendiente opuesto por los lagidas.

124

(Ol. CLXIV, 1; R. 631.)

China. - Un general del emperador Wu-ti emprende una gran expedicion contra los Yung-Nu y los somete. Desde entonces la dominacion china trata de propagarse por el Oeste.

Roma. - Cayo Graco, despues de su segundo tribunado, y sin esperanzas de ser reeligido por tercera vez, permite á sus partidarios ocupar con las armas en la mano el monte Aventino. El consular L. Opimio, su enemigo personal, le opone la fuerza. Roma queda ensangrentada por la muerte de tres mil ciudadanos. Cayo Graco se hace matar; y tambien perece Fulvio Flaco, personaje consular, uno de los jefes del pueblo. Las leyes de Cayo Graco serán abolidas pacíficamente ó modificadas.

Roma y la Galia. - El procónsul C. Domicio Enobarbo combate con buen éxito á los alobroges, y el cónsul Q. Fabio Máximo destrozaba cerca del Isère, afluente del Ródano, no solamente á los alobroges, sino al ejército de su aliado Bituito, rey de los arvernos, que habitaban en las montañas al Oeste del Ródano.

123

(Ol. CLXV, 1; R. 635.)

Ponto. - En 120, ó tres años despues, advenimiento de Mitrídates VI Eupator, apellidado el Grande.

119

(Ol. CLXV, 2; R. 636.)

Roma. - Mario, italiano de Arpino, tribuno del pueblo, no se declara abiertamente enemigo de la aristocracia. - L. Craso comienza á obtener á los veinte años su reputacion de orador, en su acusacion contra el hábil y elocuente C. Carbon, uno de los jefes del partido popular.

118

(Ol. CLXV, 3; R. 637.)

Numidia. - Muerte de Micipsa: en la reparticion de su reino asocia á sus dos hijos Adherbal é Hiempsal, así como á su sobrino Yugurta, á quien habia adoptado. Yugurta mata á Hiempsal y despoja á Adherbal, que marcha á presentar sus quejas al senado de Roma.

Roma y Galia. - El cónsul Q. Marcio Rex, vencedor de las tribus galas que confinan con los Alpes marítimos, coloniza al Oeste del Ródano la ciudad de *Narbo-Marcus* (Narbona), cerca de la desembocadura del Aude.

117

(Ol. CLXV, 4; R. 638.)

Roma y Numidia. - Se en-

vian embajadores romanos á Numidia para restablecer á Adherbal.

115

(Ol. CLXVI, 2; R. 640.)

Roma. - Los censores L. Cecilio Metelo y C. Domicio Enobarbo borran de la lista del senado los nombres de treinta y dos individuos indignos; prohíben en Roma los diversos juegos que la mezcla de pueblos introducía en la gran ciudad; y solo toleran al tocador de flauta latino con un solo cantante, y el juego de los dados.

114

(Ol. CLXVI, 3; R. 641.)

Roma y los escordiscos. - El cónsul C. Porcio Caton es vencido en Tracia por los escordiscos, dueños del país hasta el Danubio.

113

(Ol. CLXVI, 4; R. 642.)

Roma, cimbras y teutones. - Los cimbras, coligados con los teutones y procedentes de los países septentrionales inmediatos al Báltico, encuentran por primera vez un ejército consular en Iliria; de sastre del cónsul Papirio Carbon. Los vencedores rodeando por los Alpes pasan á la Galia transalpina.

112

(Ol. CLXVII, 1; R. 643.)

Roma y Numidia. - Yugurta ataca á Adherbal, sitiándole en Cirta, á pesar de las amonestaciones del senado romano. Adherbal es preso y condenado á muerte. En Roma principia á predominar el sentimiento de la vergüenza: se confía la Numidia á uno de los cónsules en el año siguiente.

Roma y los escordiscos. - El cónsul Livio Druso derrota á los escordiscos en Tracia.

111

(Ol. CLXVII, 2; R. 644.)

Roma y Numidia. - El primer cónsul enviado para combatir á Yugurta, L. Calpurnio Bestia, ajusta la paz con él sin tener autorización del senado ni del pueblo romano.

Siria. - Después de una lucha de tres años, Antíoco Griño debe compartir el trono de Siria con su hermano uterino, hijo de Antíoco Sidetes, Antíoco de Cizico. - Reinan juntos diez y ocho años.

110

(Ol. CLXVII, 3; R. 645.)

Egipto. - Destrucción de los monumentos de Tebas amotinada.

Roma y Numidia. - Yugurta, llamado á Roma para ilustrar al pueblo sobre la conducta de los diputados y generales enviados á Numidia, no teme presentarse á pesar de la evidencia de sus crímenes. Su oro le sirve para comprar un tribuno; y en la misma Roma ordena un asesinato que no se castiga. - De vuelta al África, el nuevo cónsul S. Postumio Albino, encargado de combatirle, renuncia muy

pronto á la expedición, confiándola á su incapaz hermano, el pretor Aulo.

109

(Ol. CLXVIII, 4; R. 646.)

Judea. - Juan Hircano, sumo pontífice de los hebreos, toma y destruye á Samaria, la ciudad rival de Jerusalén. - En Judea reinan disturbios por las rivalidades de dos sectas religiosas que llegarán á ser muy pronto facciones políticas: los fariseos, así llamados de una palabra hebrea que significa separados, porque afectaban distinguirse del pueblo; y los saduceos, nombre tomado de Sadoc, su jefe. Los esenios vivían en comun, dedicándose retirados del mundo á las virtudes prácticas, á la templanza y al trabajo.

Roma y los cimbras. - El cónsul Silano es derrotado en la Galia por los bárbaros.

Roma y Numidia. - El pretor Aulo, hermano del consular Albino, es derrotado por Yugurta y concluye una paz vergonzosa que el senado no ratifica. El nuevo cónsul Q. Cecilio Metelo dirige la guerra más honrosa y eficazmente.

107

(Ol. CLXVIII, 2; R. 648.)

Judea. - Al morir Juan Hircano, su hijo mayor Aristóbulo no se contenta con el título de sumo sacerdote que usaban hacia sesenta años los libertadores de Judea, y toma el de rey, ya en desuso entre los hebreos desde la cautividad de Babilonia. La nueva monarquía que llega á ser hereditaria, inaugurase con crueldades domésticas. Los Macabeos favorecen á los saduceos contra los fariseos.

Roma y la Galia. - El cónsul L. Casio Longino se pierde con su ejército combatiendo en la frontera contra los alobregos y los galos tigurinos de Helvecia.

Roma y Numidia. - Un lugarteniente de Metelo en Numidia, el italiano Mario, consigue que el partido democrático le confiera el consulado y el mando de la guerra contra Yugurta. Metelo recibe no obstante los honores bien merecidos del triunfo y el título de *Numídico*. Un joven noble, Cornelio Sila, sirve como cuestor con Mario.

106

(Ol. CLXVIII, 3; R. 649.)

Roma. - El cónsul Q. Servilio Cepion, ayudado por el gran orador L. Craso, que tenía entonces treinta y cuatro años, hace que se distribuyan entre los senadores y caballeros los cargos judiciales, transferidos todos ellos, por una proposición de Cayo Graco, á la orden ecuestre. - Nacimiento de Ciceron (en Arpinum, como Mario) y de Pompeyo; el uno es de familia nueva; el otro de una casa ya ilustre, y ambos caballeros.

Roma y Numidia. - Los triunfos militares de Mario deciden al rey de Mauritania, Boco, á cuya

protección se ha confiado Yugurta, á entregar el rey de Numidia á Sila, cuestor del procónsul. Esta traición pone término á la guerra. Yugurta morirá en la prisión de Roma.

105

(Ol. CLXVIII, 4; R. 650.)

Roma, cimbras y teutones. - Grandes desastres de los romanos en la Galia: el ejército proconsular de Q. Servilio Cepion, y el del cónsul M. Manlio, pierden en Orange, cerca del Ródano, ochenta mil hombres, combatiendo contra los cimbras. Espanto de Italia: Mario, que no ha salido aun de Numidia, es elegido cónsul y queda encargado del mando de la Galia. Desde que con motivo del sitio de Numancia se había nombrado por segunda vez para el cargo consular al destructor de Cartago, Escipion Emiliano, ningún cónsul había sido reelegido para esta dignidad, la cual se conferirá á Mario seis años seguidos.

103

(Ol. CLXIX, 2; R. 652.)

Roma. - Cuando Mario, que espera á la entrada de la Galia transalpina á los cimbras y á los teutones, pide socorros á todos los pueblos aliados de Roma, el rey de Bitinia envía á decirle que desde que los publicanos, agentes del fisco romano, practican en sus Estados la trata de hombres libres, arrebatándolos y vendiéndolos como esclavos, su reino no puede proporcionar tropas. El senado ordena entonces que se busquen entre los esclavos todos aquellos que puedan probar su origen libre, para devolverles la libertad. - Muerte del poeta satírico Lucilio en Nápoles. - Una ley del tribuno C. Domicio le somete á la elección por el pueblo los cargos religiosos otorgados hasta entonces por cooptación.

102

(Ol. CLXIX, 3; R. 653.)

Roma. - Segunda guerra de los

esclavos en Sicilia, por no admitir el pretor romano en su tribunal á todos cuantos van á probar su origen libre. Sus jefes son Salvio y Atenion de Cilicia.

Roma y los teutones. - Mario, cónsul por cuarta vez, hace frente en la Galia á los teutones y los ambrones, que se han separado de los cimbras después de combatir juntos en España. Dos batallas cerca de Aix, les cuestan doscientos noventa mil hombres, muertos ó prisioneros. - Hallándose Mario ausente se le vuelve á elegir cónsul.

101

(Ol. CLXIX, 4; R. 654.)

Roma y los cimbras. - Los cimbras, que al separarse de los teutones han dado la vuelta á los Alpes por el Norte, consiguen forzar los pasos mal guardados por el procónsul Q. Lutacio Cátulo, y penetran en el valle del Pó. Mario, que es cónsul por quinta vez, se reúne con Cátulo. Destrucción de los teutones en la batalla de Verucelli, al Noroeste de la Galia transalpina: Sila ha tomado parte en ella como lugarteniente de Cátulo.

100

(Ol. CLXX, 1; R. 655.)

Roma. - La guerra de los esclavos toca á su fin. - L. Apuleyo Saturnino, que por la violencia se elevó al tribunado, agita á Roma por una proposición de ley agraria. Oposición de Metelo el Numídico, que se expatrió á Rodas. Actitud vergonzosa de Mario, que siendo cónsul por sexta vez, no osa declararse cómplice del tribuno que era su compañero. Muerte sangrienta de Saturnino y de otro héroe de la demagogía, el pretor Glauca. Nacimiento de C. J. César. - Elio, gramático, filósofo estoico y al mismo tiempo orador distinguido, acompaña á Metelo en su destierro, y compone discursos para los nobles de Roma.

SIGLO I ANTES DE J. C.

Reseña general

¡Cuántos hombres y acontecimientos se precipitan en el corto intervalo de cien años antes de la era cristiana, y con frecuencia en el recinto de una sola ciudad! Sí, porque ahora se trata solo de romanos, entre los cuales las derrotas de Mitridates, rey del Ponto, acaban de consolidar el poderío, la opulencia, la corrupción y la discordia, la libertad ha llegado á ser inconciliable con los vicios de los grandes y la degradación del pueblo.

Mario, proscrito después de seis consulados, y ya septuagenario, lleva solo á Roma, cuando se le vuelve á llamar, su ardiente sed de venganza; con su ambición y sus violencias deshonra al partido popular, aparentando que se une á él.

El populacho de Roma acoge como auxiliares á los diversos pueblos de Italia, que forzando las puertas de la ciudad conquistan derechos ilusorios.

Sila, manchado aun con la sangre de las proscripciones, renuncia impunemente á una horrible dictadura; y todavía no ha muerto, cuando ya está amenazada su aristocrática constitución, destruida muy pronto por la precoz grandeza de Pom-

peyo, que ha vencido en España á Perpenna, lugarteniente y asesino de Sertorio; en Italia á las últimas partidas de Espartaco, derrotadas por Craso; en los mares á los piratas; y en Oriente á Mitridates y al armenio Tigranes.

La libertad romana, que solo sirve ya para encubrir con su hermoso nombre la licencia de los grandes y el servilismo del pueblo, tiene aun en Caton de Utica y en Ciceron defensores dignos de mejores tiempos y de mejor causa, y por lo menos triunfa del audaz Catilina. La riqueza, la ambición y la gloria se ligan contra ella en el triunvirato de Craso, Julio César y Pompeyo, alianza efímera, mal combinada, funesta desde su origen, funesta hasta en su rompimiento. La guerra civil estalla: César, vencedor en las Galias, triunfará tambien de Roma: ha infringido ya la ley al pasar el Rubicon; y en Farsalia no ha derrotado solo á Pompeyo, sino tambien á la república. Harto seguro del envilecimiento público, Caton se libra de la servidumbre arrancándose la vida; Bruto y Casio conservan mas esperanza, y en vano el dictador gobierna con sabiduría, colmádoles de beneficios. César reina y le inmolan: inútil atentado; han sacrificado una víctima digna aun del sentimiento que produce su pérdida; un ambicioso ha caído en los idus de marzo; pero la tiranía subsiste. Antonio, á quien han perdonado, forma con Lépido y el joven Octavio un sanguinario triunvirato; nuevas proscripciones caen sobre los romanos que aun quedan en Roma; fuera de sus muros, el puñal de los asesinos persigue por doquiera al talento y las virtudes; la cabeza de Ciceron cae porque los triunviros le han creído digno de no sobrevivir á la libertad; y los últimos restos de la república, reunidos en Macedonia por Bruto y Casio, quedan sepultados en las llanuras de Filipos. Mientras que Antonio, seducido por los atractivos de Cleopatra, duerme en Egipto en el seno de la voluptuosidad y la molición, Octavio recibe en Roma los homenajes del pueblo y del Senado mismo; los triunviros no se pondrán ya de acuerdo más que una vez para aniquilar á Sexto, hijo de Pompeyo; Lépido es derrotado, cubierto de oprobio por Octavio, el cual en la jornada de Accio conquista sobre Antonio el poder supremo; y, único señor del mundo, toma el mágico nombre de Augusto, que aun hoy debilita y hasta desvanece la memoria de sus crímenes, recordando solo el esplendor pacífico y la gloria literaria de su reinado.

Gran parte de esta gloria literaria pertenece á uno de los últimos amigos de la república, bienhechor y víctima del mismo Octavio, á Ciceron, preceptor y modelo de los grandes escritores, filósofo ilustre, el primero de los oradores, y que en sus cartas á Quinto, á Bruto y sobre todo á Atico, nos ha dejado las más instructivas memorias sobre los acontecimientos de aquel siglo. La elocuencia, extinguida en la Grecia avasallada, debía renacer en el seno de la república de Roma; y no obstante, los dos Gracos, los Escipiones y Caton el Censor son casi los únicos nombres citados antes de este siglo, que produjo á Antonio y Craso, Sulpicio y Cotta, Bruto y César, Mesala, Hortensio y Ciceron. Solo de este último conservamos discursos; pero bastan para la gloria de la elocuencia romana. La ciencia del Derecho se ilustró por dos escuelas rivales en tiempo de Augusto.

De los historiadores célebres que produjo el mismo siglo, César, Salustio, Varon, Trogo Pompeyo y Tito Livio, solamente los dos últimos escribieron en tiempo de Octavio.

Tambien antes de este reinado la poesía latina comenzó á ser pintoresca; enérgica y precisa en los cantos filosóficos de Lucrecio; con frecuencia elegante, y á la vez vigorosa en las producciones de Cátulo, de Tibulo y de Propercio; pero en tiempo de Augusto, preciso es confesarlo, Ovidio supo hacerla más fecunda y flexible; Horacio y Virgilio más pura y poderosa, más rica en armonía, en pensamientos é imágenes.

La literatura griega no da un nombre ilustre para la poesía: en la prosa, varios cronistas, romanceros y oscuros gramáticos realzan á los historiadores Dionisio de Halicarnaso y Diodoro de Sicilia, que ocupan no obstante un lugar secundario.

A falta de esta gloria, Grecia había conservado las tradiciones de la enseñanza literaria y oratoria; era la escuela de los conquistadores, y los romanos más distinguidos iban aun á

estudiar entre los atenienses y los rodios la filosofía y la literatura, cultivadas tambien con amor por los griegos de Alejandría.

Cronología

99

(Ol. CLXX, 2; R. 656.)

Roma. - El procónsul M. Aquilio pone término á la guerra de los esclavos. - La vuelta de Metelo el Numídico es un triunfo para los buenos ciudadanos, á despecho de Mario.

98

(Ol. CLXX, 3; R. 657.)

Roma. - Aquilio el vencedor de los esclavos evita, por la habilidad del gran orador Antonio, ser acusado de concusión.

97

(Ol. CLXX, 4; R. 658.)

Judea. - El rey Alejandro Janelo, aborrecido ya por sus crueldades, ahoga en la sangre de seis mil fariseos una insurrección armada de esta secta.

Roma. - Un senatus consultus prohíbe se inmolen víctimas humanas.

96

(Ol. CLXXI, 1; R. 659.)

Roma y Cirene. - El lagida Tolomeo Apion, hijo ilegítimo de Tolomeo Fison, rey de Cirene, deja su herencia á los romanos.

95

(Ol. CLXXI, 2; R. 660.)

Siria. - En una guerra contra los hijos de su hermano uterino Antíoco, muerto el año anterior, Antíoco de Cizico se mata para no quedar cautivo. La lucha entre los hijos de los dos Antíocos mantiene durante trece años las causas de la anarquía; y por otra parte mutilan el imperio los romanos, los reyes independientes del imperio del Asia Menor y los partos. - Las monedas acuñadas en nombre de Antíoco de Cizico son las últimas que marcan los años de la era de los selucidias, la cual rige aun hoy para los cristianos de Oriente.

93

(Ol. CLXXI, 4; R. 662.)

Roma, Capadocia y Ponto. - Después de haber tratado el rey del Ponto de someter á la Capadocia, valiéndose de toda especie de perfidias y crímenes, este pueblo, privado de los últimos vástagos de la familia real, aniquilados por Mitridates, dirígese al senado romano en demanda de un rey. El senado elige á Ariobarzanes.

92

(Ol. CLXXII, 1; R. 663.)

Roma. - Los censores L. Licinio Craso y C. Domicio Enobarbo mandan cerrar en Roma las escuelas de los retóricos que pervierten las costumbres y la instrucción de la juventud. - Los publicanos,

cuyas exacciones habían sido reprimidas en Asia por el virtuoso P. Rutilio, lugarteniente del procónsul Q. Mucio, consiguen que se le acuse de concusión ante los tribunales, compuestos de caballeros de su partido. Rutilio, discípulo de Panetio, que llegó á la perfección de la moral estoica, no quiso apelar para su defensa á los grandes oradores de aquel tiempo, L. Craso y Marco Antonio, entonces personajes consulares. Cuando se le condenó, retiróse al Asia para vivir en compañía de los filósofos, y allí escribió en lengua griega la historia de su vida.

Roma, Armenia, partos y Ponto. - Sila es enviado á Capadocia después de su pretura para restablecer en el trono á Ariobarzanes, aliado de los romanos y despojado por Tigranes, rey de Armenia; recibe una embajada del rey de los partos, Arsaces, inaugurándose así las relaciones de este pueblo con Roma.

91

(Ol. CLXXII, 2; R. 664.)

Roma. - Tribunado de M. Livio Druso, imitador de Cayo Graco, á quien su padre había combatido: pide el derecho de ciudadanía romana para los pueblos de Italia, el repartimiento de las tierras públicas, distribuciones de trigo para el pueblo, y repartición igual de funciones judiciales entre el senado y el orden ecuestre. El último discurso del gran orador Craso es una defensa patriótica del senado contra las invecivas del cónsul L. Mario Filipo, que ha nacido caballero.

90

(Ol. CLXXII, 3; R. 665.)

Italia. - La negativa del derecho de ciudadanía romana induce á los aliados italianos á tomar las armas contra Roma. La guerra social tiene su foco entre los marsos, y abarca todas las regiones sabelianas. - Desastre y muerte del cónsul Rutilio; su lugarteniente Mario, de origen italiano, ataca sin vigor al jefe de los aliados, Pomedio Silo. Algunos triunfos permiten al colegio de Rutilio, L. Julio César, hacer que se conceda el derecho de ciudadanía á los latinos y á los aliados fieles, en virtud de la ley Julia.

Roma, Bitinia y Ponto. - Después que Tigranes de Armenia, aliado de Mitridates, ha expulsado de la Capadocia á Ariobarzanes I, Mitridates despoja á Nicomedes III, el nuevo rey de Bitinia, que se presenta en Roma para implorar auxilio. El senado decreta que los dos reyes sean repuestos.

89

(Ol. CLXXII, 4; R. 666.)

Italia. - Los dos cónsules ro-

romanos dirigen la guerra social. El uno, L. Porcio Caton, muere entre los marsos; perseverancia feliz de su colega C. Pompeyo Estrabon. Desde que Mario renunció al mando, el patricio Sila ha obtenido brillantes triunfos en la Campania y entre los samnitas.

88

(Ol. CLXXIII, 1; R. 667.)

Egipto. - Solo para obtener algunas cantidades de dinero, los romanos invocan un pretendido testamento del lagida Alejandro, hermano de Tolomeo Soter, ó Latiro, hijo de Tolomeo Fison.

Italia. - El procónsul C. Pompeyo y Sila, ascendido al consulado, apagan los últimos fuegos apacientes de la guerra social, excepto en Campania. Casi todos los aliados obtienen el derecho de ciudadanía. - Votarán en Roma en tribus separadas, despues de las otras.

Roma y Ponto. - Mitrídates vuelve á expulsar de la Bitinia y de Capadocia á los reyes amigos de Roma; derrota á Aquilio, comisionado del Senado en Asia, y penetra hasta en la Frigia, la Caria y la Lidia, dependencias de las provincias romanas. Mitrídates encuentra brazos y corazones ávidos de libertad cuando envia á las ciudades griegas de Asia la órden de inmolar á los romanos ó italianos que las oprimen: en la matanza que se sigue perecen ochenta mil.

Roma. - Mario y Sila se disputan el mando en la guerra contra Mitrídates. Caida sangrienta del tribuno Sulpicio, partidario de Mario, cuando Sila entra en Roma á la cabeza de su ejército recientemente victorioso de los italianos. Fuga de Mario, primero á las costas de Italia, á Minturno, y despues á las de Africa, á Cartago. Sila permite no obstante que L. Cornelio Cinna, amigo de Mario, ascienda al consulado.

87

(Ol. CLXXIII, 2; R. 668.)

Roma. - La guerra hace huir de Atenas al jefe de la Academia Filon, que marcha á establecerse en Roma. Fué uno de los maestros de Ciceron, con el rodio Molon, célebre retórico. - Focio Galo es el primero en Roma que enseña la retórica latina. - Lúculo marchará á Oriente, acompañado de un discípulo de Filon, Antiocho, y del poeta griego Arquias.

Roma, Grecia y Ponto. - Sila marcha á combatir en Grecia contra el general de Mitrídates, Arquelao; sitia la ciudad de Atenas amotinada, y envia á su cuestor Lúculo á reunir una escuadra en las costas de Egipto y de Fenicia, para preparar el paso al Asia.

Roma é Italia. - El cónsul L. Cornelio Cinna promete á los italianos el ejercicio efectivo del derecho de ciudadanía romana, y pide que sean distribuidos indistintamente en todas las tribus, donde constituirán la mayoría por su número. Su

colega Octavio, apoyado por el partido de los antiguos romanos, le expulsa de Roma, y el Senado le despoja del título de cónsul. Cinna vuelve triunfante á Roma á la cabeza de un ejército de italianos, y acompañado de Mario, á quien ha enviado á llamar del Africa. - Crueldades que señalan el triunfo de Mario y sus partidarios. Las proscripciones alcanzan principalmente á los nobles en sus vidas y haciendas. - El gran orador Marco Antonio es una de las víctimas.

86

(Ol. CLXXIII, 3; R. 669.)

Roma. - El anciano Mario, despues de tomar posesion del consulado por séptima vez, con Cinna, muere á consecuencia de su vida disoluta en Roma; pero su partido conserva el poder. Valerio Flaco, que le sucede como cónsul, hace que se le confiera la mision de ir á luchar contra Mitrídates en Asia; Fimbria, uno de sus oficiales, dale muerte y se encarga del mando. - Cinna continuará en el consulado los dos años siguientes.

Roma, Grecia y Ponto. - A pesar de hallarse presente en el Pireo Arquelao, mucho más útil para los atenienses que el filósofo Aristion, su jefe, Atenas es tomada por asalto é inundada de sangre por Sila. Arquelao pierde dos batallas en la Beocia, en Queronea y en Orcomene.

85

(Ol. CLXXIII, 4; R. 670.)

Ponto, Roma. - Los triunfos de Fimbria, general del partido marianista en Asia, retardan la marcha de Sila contra Mitrídates.

Siria. - El rey Antiocho XII es muerto en una batalla contra los árabes.

España. - Sertorio, partidario de Mario, se refugia en España durante la dictadura de Sila, y con auxilio de los españoles vence varias veces á las tropas romanas. (Adic.)

84

(Ol. CLXXIV, 1; R. 671.)

Roma. - Cinna, cónsul por cuarta vez recibe la muerte en medio de su ejército italiano sublevado. No queda más cónsul que un general marianista, C. Papirio Carbon.

Roma, Grecia y Ponto. - Una vez en Asia, Sila se desembaraza de Fimbria, apresura la paz con Mitrídates, haciéndole renunciar á la provincia romana de Asia, á la Bitinia y la Capadocia, á cuyos reyes restablece en el trono, y pone el Asia á rescate. - A su regreso, se apodera en Atenas de la biblioteca de Apelicon de Teos, que contenia varias obras de Aristóteles y de Teofrasto, desconocidas aun, y envialas á Roma.

83

(Ol. CLXXIV, 2; R. 672.)

Armenia y Siria. - La Siria,

último resto del imperio seleucida, extenuada por las guerras civiles, siempre renovadas entre los débiles descendientes de sus antiguos señores, entrégase al poderoso rey de Armenia, Tigranes, que la hace disfrutar algunos años de reposo.

Italia, Roma. - El procónsul Carbon y el partido marianista se preparan á la guerra contra Sila, que se acerca á Italia con sus tropas victoriosas, cargadas del botin de Asia y de Grecia. A la edad de veintitres años, Pompeyo organiza en las regiones italianas, donde habia combatido con buen éxito su padre C. Pompeyo Estrabon, un ejército que pone á disposicion de Sila. - Sila entra en Italia, sin hallar al principio resistencia formal; derrota á uno de los cónsules, L. Norbano; mientras el otro, L. Escipion, es abandonado por sus tropas. - Incendio del templo del Capitolio por un descuido de sus guardas.

82

(Ol. CLXXIV, 3; R. 673.)

Italia y Roma. - Sila sitia en Preneste, al Sudeste de Roma, al joven C. Mario, que se ha hecho nombrar cónsul con Carbon, elegido por tercera vez; y libra á Roma de una invasion de los samnitas por la victoria de Puerta Colina. Despues reduce al joven Mario á matarse cuando, vencedor de los italianos, vuelve á situarse delante de Preneste. Carbon, obligado á huir de Italia, muere en Sicilia, por órden de Pompeyo, lugarteniente de Sila. - Sila toma el título de dictador, que no se habia conferido á ningun ciudadano desde los grandes peligros de la guerra púnica. A juzgar por las tablas regulares de proscripcion, parece que el asesinato y las expoliaciones constituyen su sistema de gobierno; pero tanta sangre derramada debilita las fuerzas del cuerpo social, sin devolver la libertad á los que sobreviven. Sus leyes no darán una superioridad duradera á la aristocracia; el escándalo de sus costumbres privadas y de sus crímenes públicos le hacen perder toda su autoridad moral.

81

(Ol. CLXXIV, 4; R. 674.)

Egipto. - Al morir Tolomeo Soter y su competidor Alejandro II, que era su sobrino, el hijo legítimo de Soter, el joven Tolomeo Dionisios ó Auletes no es reconocido en todo el Egipto; pasará una parte de su reinado solicitando del Senado romano que le reponga en el trono.

Roma. - El vanidoso Pompeyo, que mandaba sin título legal en Africa, obtiene á los veinticuatro años los honores del triunfo, que el dictador Sila le concede por algunas insignificantes victorias. El retórico latino Otacilio Pluto, maestro de Pompeyo, es el primer hijo de liberto que ha escrito una historia. La historia, la ciencia del derecho y la elocuencia eran las únicas artes liberales (*artes ingenuas, liberales*) para los romanos.

80

(Ol. CLXXV, 1; R. 675.)

Asia romana. - Mitilene, única ciudad de Asia que se mantenia hostil á Roma, despues de la guerra de Mitrídates, es sitiada y sufre el rigor de los vencedores.

Roma. - César hace sus primeras armas en el sitio de Mitilene, haciéndose merecedor de una corona cívica. - Ciceron aboga, á los veintisiete años de edad, en favor de Sexto Roscio, acusado de parricidio, combatido con buen éxito su padre C. Pompeyo Estrabon, un ejército que pone á disposicion de Sila. - Sila entra en Italia, sin hallar al principio resistencia formal; derrota á uno de los cónsules, L. Norbano; mientras el otro, L. Escipion, es abandonado por sus tropas. - Incendio del templo del Capitolio por un descuido de sus guardas.

82

(Ol. CLXXV, 2; R. 676.)

Judea. - La viuda de Alejandro Janeo, Alejandra, que conservará hasta su muerte, durante nueve años, la autoridad en nombre de sus hijos, abandona el gobierno á los fariseos, dejando impunes las violencias que cometen contra sus enemigos, los saduceos.

Roma. - Al abdicar la dictadura, Sila da una prueba de su poder sin peligro alguno; en Roma é Italia habia demasiadas personas interesadas en que viviera para que se osara atentar contra su vida: será temido hasta el último dia. - Ciceron fortalece su espíritu en Atenas con el trato de Antiocho, distinguido filósofo de la antigua Academia, y de Zenon el epicúreo.

78

(Ol. CLXXV, 3; R. 677.)

Roma. - Muerte de Sila «como un buen ciudadano en el seno de su ciudad» (Cornelle); habia dejado algunas memorias, citadas á menudo por Plutarco. - M. Emilio Lépidio, cónsul con Q. Lutacio Cátulo, pretende anular los actos del dictador, y apenas espera el fin de su año consular para empezar la guerra civil. Cátulo, ayudado por Pompeyo, que tiene un ejército á su disposicion desde las guerras civiles, le expulsará de Italia. - El Senado envia contra Sertorio, á España, á Q. Cecilio Metelo, hijo de Metelo el Numídico. - Ciceron recorre toda el Asia en compañía de varios oradores y filósofos; en Rodas llega á tener intimidad con Apolonio Molon, á quien habia oido hablar en Roma, y con Posidonio, sirio de Apamea, discípulo del estoico Panetio, versado á la vez en la filosofía, las matemáticas y la astronomía. - La historia romana escrita por Salustio, de la cual conservamos solo algunos fragmentos, comenzaba en la muerte de Sila.

77

(Ol. CLXXV, 4; R. 678.)

Roma. - Ciceron sale del Asia para volver á Roma.

Roma y Asia. - El procónsul P. Servilio, enviado contra los piratas, combátelos durante tres años en las costas de Cilicia y de Panfilia y en las montañas de Isauria, á lo cual debe su sobrenombre de *Isáurico*; pero no consigue purgar de ellos el Oriente.

76

(Ol. CLXXVI, 1; R. 679.)

Roma y España. - El senado, para combatir á Sertorio, nombra como colega de Metelo, con quien se ha reunido Perpena, á Pompeyo, entonces simple caballero, el cual recibe poderes consulares, aunque no ha ejercido aun magistratura electiva.

75

(Ol. CLXXVI, 2; R. 680.)

Roma. - Los tres principales oradores de Roma desempeñan á la vez elevados cargos públicos: C. Aurelio Cotta es cónsul; Hortensio, que ocupaba el primer puesto, edil, y Ciceron es cuestor en Sicilia, donde solo permanecerá un año. - El cónsul C. Aurelio Cotta devuelve á los tribunos, humillados por Sila, el derecho de arengar al pueblo y aspirar á los cargos públicos. Nuevas distribuciones gratuitas de trigo al pueblo.

Roma, Tracia. - Las invasiones de los pueblos bárbaros del monte Rodope, en Macedonia, ocupan á los ejércitos romanos. - El consular Apio Claudio empeña varios combates contra los tracios.

Siria. - Antiocho el Asiático, nieto del rey seleucida Antiocho de Cizico, marcha á Roma, donde permanecerá dos años para reclamar la Siria, gobernada por el rey de Armenia Tigranes.

74

(Ol. CLXXVI, 3; R. 681.)

Roma, Bitinia y Ponto. - Nicomedes de Bitinia nombra por testamento su heredero al pueblo romano. Mitrídates rompe entonces la paz, invadiendo la Bitinia y el Asia romana. Los dos cónsules, L. Licinio Lúculo y M. Aurelio Cotta, se encargan de la guerra, el uno contra la provincia de Cilicia y el otro contra la de Bitinia. Mitrídates, vencedor de Cotta cerca de Calcedonia, es acorralado por Lúculo en Cizico, en la Propóntide.

Roma, España y Ponto. - Los piratas, dueños del Mediterráneo, negocian sin efecto una alianza de Mitrídates con Sertorio.

73

(Ol. CLXXVI, 4; R. 682.)

Roma. - Tercera guerra servil: comienza en la Campania Espartaco, esclavo de origen tracio, que en cambio de la guerra contra los romanos no pide más recompensa

que el permiso de volver á su patria: durante dos años tendrá en jaque á los generales de Roma.

Roma y Ponto. - El procónsul Lúculo debilita por el hambre, rehusando el combate, á los innumerables mercenarios reunidos por Mitrídates en la ciudad de Cizico.

72

(Ol. CLXXVII, 1; R. 683.)

China. - Los chinos destruyen el imperio formado al Nordeste de la Sogdiana por los Iung-Nu.

Roma. - Espartaco derrota á dos cónsules y un pretor.

Roma y España. - Despues de resistir ocho años á los generales enviados de Roma, Sertorio parece á manos de traidores, sobornado por Perpena. Este no se aprovecha del crimen, y es derrotado y condenado á muerte por Pompeyo.

Roma y Ponto. - Lúculo, que ha comenzado durante el invierno el sitio de Amiso, en la costa del reino del Ponto, vence á Mitrídates en Cabira, en el alto Halis, á la entrada de Capadocia. Mitrídates huye hacia la Armenia.

71

(Ol. CLXXVII, 2; R. 684.)

Roma. - El pretor Craso vence á Espartaco, y su muerte no deja á Pompeyo, que vuelve entonces de España, más trabajo que el de apresar varias partidas de esclavos indisciplinados y sin jefe. - Metelo Pio, que tanto tiempo ha dirigido la guerra de España contra Sertorio, se ve reducido á compartir el triunfo con Pompeyo, el cual, habiendo robado á Craso tambien la gloria en la guerra de los esclavos, no le permite obtener sino á medias el consulado para el año siguiente: Pompeyo no ha ejercido ninguno de los cargos inferiores. - Verres termina su tercer año de pretura en Sicilia colmando la medida de todos los abusos, de todos los escándalos y crímenes que las provincias romanas estaban acostumbradas á sufrir de sus codiciosos y crueles gobernadores.

Roma, Armenia y Ponto. - Despues de haber llevado las armas romanas hasta la pequeña Armenia, Lúculo envia á su cuñado Apio Claudio á sondear las disposiciones del rey Tigranes: este soberano, en vez de aceptar las ofertas de Roma, declárase abiertamente por Mitrídates. Lúculo marcha á tomar personalmente la plaza de Amiso, y emplea el invierno en remediar, en la provincia de Asia, los males causados por la rapacidad de los publicanos.

70

(Ol. CLXXVII, 3; R. 685.)

Judea. - La muerte de Alejandra deja ancho campo á las rivalidades políticas y religiosas de los fariseos y de los saduceos; los primeros tienen por jefe al mayor de los hijos, Hircano II, y los segundos al menor, Aristóbulo II. -

Sangrienta lucha fratricida, en la cual intervendrán los romanos.

Roma. - Los cónsules M. Craso y Pompeyo devuelven al tribunado, casi aniquilado por Sila, su antigua dignidad. - Proceso de Verres: Ciceron, designado para el cargo de edil, le acusa en nombre de los provinciales de Sicilia. Verres ha contado inútilmente con la venalidad de los jueces, que dependen, como él, del senado; efecto producido por el primer discurso de Ciceron. Verres se expatria antes de terminarse la instruccion del proceso, en el que iba á ser defendido por Hortensio. Ciceron ha escrito despues sus otras *Verrianas*. Una ley del pretor L. Aurelio Cotta, tío de César, priva á los senadores del ejercicio exclusivo de las funciones judiciales, en cuya distribucion toman parte los caballeros y tribunos del Tesoro.

69

(Ol. CLXXVII, 4; R. 686.)

Roma. - Dedicatoria del templo del Capitolio, reedificado despues del incendio del año 83.

Roma y Armenia. - Lúculo toma la ofensiva contra el rey de reyes Tigranes, que se consideraba como soberano de la Alta Asia: pasa el Eufrates, pone sitio á Tigranocerta, entre las fuentes del Tigris y el lago de Arisa, y gana al pie de sus muros una batalla á Tigranes: las divisiones entre los colonos griegos de Tigranocerta son causa de que se entregue esta ciudad á Lúculo.

Roma y Creta. - El cónsul Q. Cecilio Metelo combate á los piratas en el mar de Creta, adonde ha ido ya Marco Antonio, padre del triunviro.

Siria. - Los descalabros de Tigranes permiten al último seleucida, Antiocho XIII el Asiático, volver á Siria.

68

(Ol. CLXXVIII, 1; R. 687.)

Roma y Armenia. - Lúculo permanece en el territorio de Tigranes, y durante el invierno sitia y toma la plaza de Nisibe, cerca de Migdonio.

67

(Ol. CLXXVIII, 2; R. 688.)

Roma. - Habiendo sido interceptados por los piratas los convoyes de trigo que se enviaban á Roma de Sicilia y Africa, el pueblo romano, hambriento, encarga á Pompeyo por la ley *Gabinia* que vaya á purgar el Mediterráneo. Pompeyo usa gloriosamente de los poderes extraordinarios que se le confian, y en menos de tres meses concluye con los piratas en una vasta extension de mar. La Cilicia, su principal madriguera, despues de explorada en todos sentidos, queda agregada á las provincias del imperio. - César desempeña oscuramente su cargo de cuestor en España, á la edad en que Alejandro habia conquistado el mundo.

66

(Ol. CLXXVIII, 3; R. 689.)

Roma. - En virtud de la ley *Manilia*, apoyada por Ciceron, bien acogido por el pueblo, que solo ve en la oposicion de los nobles envidias personales, enviase á Pompeyo á terminar la obra de Lúculo en Asia.

Roma, Armenia y Ponto. - Mitrídates, á quien la incapacidad de Acilio Glabrio ha permitido volver á su reino y recobrar la Capadocia, es derrotado por Pompeyo, viéndose obligado á huir al Bósforocimerio, donde reinasu hijo Farnaces. Pompeyo avanza á la Armenia, y recibe la sumision de Tigranes, que teme los efectos de la alianza de los romanos con los partos.

Roma y Creta. - Conquista de Creta por Metelo.

Roma y Asia. - El espíritu de rebelion que se apodera del ejército de Lúculo es causa de que se pierda el fruto de sus conquistas: el general es denigrado por los publicanos y por los partidarios de Pompeyo, que desean para éste la direccion de la guerra. - El primer sucesor de Lúculo es el inhábil cónsul M. Acilio Glabrio.

66

(Ol. CLXXVIII, 3; R. 689.)

Roma. - En virtud de la ley *Manilia*, apoyada por Ciceron, bien acogido por el pueblo, que solo ve en la oposicion de los nobles envidias personales, enviase á Pompeyo á terminar la obra de Lúculo en Asia.

Roma, Armenia y Ponto. - Mitrídates, á quien la incapacidad de Acilio Glabrio ha permitido volver á su reino y recobrar la Capadocia, es derrotado por Pompeyo, viéndose obligado á huir al Bósforocimerio, donde reinasu hijo Farnaces. Pompeyo avanza á la Armenia, y recibe la sumision de Tigranes, que teme los efectos de la alianza de los romanos con los partos.

Roma y Creta. - Conquista de Creta por Metelo.

65

(Ol. CLXXVIII, 4; R. 690.)

Roma. - La vida de los cónsules y de varios senadores está amenazada por la conspiracion de algunos jóvenes nobles disolutos, acusados de deudas é inhabilitados para ejercer todo cargo por sus intrigas y el delito de concussion. Estos jóvenes son: P. Antonio, P. Sila, Pison y Sergio Catilina, conocido ya por más de un crimen. Tal vez tienen por cómplices á César, que entonces toma posesion de la edilidad, y al consular Craso. - César sabe hacerse popular; restablece los profanos de Mario en las puertas del Capitolio, é inútilmente procura que se le envíe á Egipto, donde las rivalidades interiores y la impotencia de los lagidas parecen ofrecer una fácil conquista.

Roma y Asia. - Pompeyo no persigue á Mitrídates mas allá de las primeras cordilleras del Cáucaso, donde se halla el país de los albaneses y de los iberos.

64

(Ol. CLXXIX, 1; R. 691.)

Roma. - Ciceron, candidato para el consulado, triunfa sobre seis competidores, entre los cuales figuraba Catilina, siendo elegido por una gran mayoría. Antonio, hijo del orador Marco Antonio, que se habia unido á Catilina contra Ciceron, á duras penas obtiene la segunda plaza.

Roma y Siria. - Pompeyo, dejando de perseguir á Mitrídates, marcha á tomar pomposamente posesion de la Siria, último resto del imperio de los seleucidas; Antiocho el Asiático no le disputa á los romanos. Siria y Fenicia formarán una provincia.